

»Wir sind jetzt fast auf null«

Der Gentechnik-Schaugarten Üplingen gibt auf. Für Leiterin **Kerstin Schmidt** ein Zeichen, dass die grüne Biotechnologie in Deutschland gescheitert ist

Der Schaugarten Üplingen war der einzige Ort in Deutschland, an dem neue gentechnisch veränderte Pflanzen der Öffentlichkeit im freien Feld gezeigt wurden. Warum ist jetzt Schluss?

Unser Anspruch war: Wir wollten den Besuchern – und davon kamen jedes Jahr 2000 bis 3000 – vorstellen, was sich auf dem Gebiet in Deutschland tut. Firmen und Forschungsinstitute präsentierten ihre neuen Pflanzen. Wir haben 2008 mit Kartoffeln und Mais angefangen und das Jahr für Jahr ausgebaut. Doch 2012 können wir einfach nichts zeigen.

Weil es nichts Neues gibt?

Ja, es war ein Signal, dass BASF Anfang des Jahres die gesamte Pflanzenbiotechnologie-Sparte in die USA verlagert hat. Auch andere Firmen haben kaum noch Zulassungen für neue Pflanzen beantragt. Und in der Wissenschaft sind alle Projekte ausgelaufen. Forschung mit Freisetzung gibt es nicht mehr in Deutschland. Wir hätten also nur einen Jammergarten pflanzen können. Das wollten wir nicht.



Geschäftsführerin

Kerstin Schmidt ist Chefin der Schaugarten-Betreiberfirma

Welche Rolle spielten bei Ihrer Entscheidung Aktionen von Gentechnik-Gegnern?

Es gab von Anfang an Feldbesetzungen und -zerstörungen, gegen die wir uns mit Anzeigen wehrten. Ich habe über 30 solcher Verfahren geführt, die sich oft über Jahre hinzogen und bei denen ich teilweise Prozesskosten in Höhe von 10000 Euro tragen musste. Trotzdem glaubten wir, das in den Griff zu bekommen – bis im Juli 2011 Angreifer unsere Wachleute mit Schlagstöcken

und Pfefferspray bedrohten. Wir hätten den Schaugarten in einen Hochsicherheitstrakt mit Videoüberwachung verwandeln müssen. Das wäre nicht mehr verhältnismäßig gewesen. Es geht schließlich nur um Pflanzen.

Lässt sich an dem Aus ablesen, dass grüne Gentechnik in Deutschland gescheitert ist?

Ja, das sehe ich so. Wir sind jetzt fast auf null. Es gibt noch genau drei Freisetzungsversuche, die wohl im kommenden Jahr auch verschwinden werden. Mit neuen Versuchen ist nicht mehr zu rechnen. ff



Europas größte Gentechnik-Freilandausstellung, das war der Schaugarten in Sachsen-Anhalt